
VERBALE DELLA RIUNIONE  RAB – N° 22 
 

Il giorno lunedì  10 novembre 2008 alle ore 21,00, presso la sala al piano primo del 
centro Sociale Zolino, in Via Tinti a Imola, si sono riuniti i signori: 
 
Cavina Massimo – presidente RAB 
Zanarini Alessandro – vice presidente RAB  
Geminiani Silvano – membro RAB 
Merli Roberto – membro RAB 
Mimmi Tonino - membro RAB 
Gamberini Vittorio – membro RAB 
Righini Claudio – membro RAB 
Zaniboni Alberto – membro RAB 
Marchetti Elena - membro RAB 
De Carli Roberta – membro RAB 
Pelliconi Stefano  – membro RAB in sostituzione di Zucchelli Susanna 
 
E’ assente Bettini Giorgio.  
L’incontro è valido a norma dell’art. 7 del regolamento. 
Sono presenti come invitati Mazzini Luciano e Lanzarini Serena 
 
L’ordine del giorno era il seguente: 

1. Resoconto assemblea pubblica del 16 ottobre. 
2. Tavolo di confronto sulle tariffe teleriscaldamento: programmazione attività. 
3. Programmazione lavoro Dott.ssa Tugnoli. 
4. Programmazione nuovo sopralluogo in cantiere e verifica prescrizioni. 
5. Analisi convenzione Hera-Comune. 
6. Interventi per la promozione del teleriscaldamento da parte di Hera. 
7. Varie ed eventuali. 

 
1) Il presidente chiede che venga redatto un verbale anche dell’assemblea pubblica per 
poterlo mettere agli atti e pubblicarlo sul sito. Si fa un giro di tavolo per dare a tutti la 
possibilità di esprimere la propria opinione sull’andamento dell’assemblea. 
Cavina è soddisfatto per lo svolgimento lineare dell’assemblea, evidentemente la 
presentazione era sufficientemente chiara e il pubblico ha dimostrato di apprezzare il 
lavoro svolto. E’ particolarmente soddisfatto anche per la partecipazione di numerosi 
giovani che hanno seguito con attenzione e contribuito alla discussione. L’argomento 
tariffe, che è stato trattato solo per una piccola parte in assemblea,  ha però quasi 
monopolizzato gli articoli apparsi sulla stampa il giorno successivo, ponendo in secondo 
piano  altri  aspetti rilevanti che sono stati trattati, soprattutto di carattere ambientale. 
Cavina informa che lo scorso 5 novembre si è tenuta la prima riunione del Tavolo sulle 
Tariffe: era presente solo una associazione di categoria (le altre hanno comunque 
avvertito che non potevano partecipare) e un solo sindacato. Il prossimo incontro si terrà 
all’inizio di dicembre e poi ci saranno incontri trimestrali.  
Pelliconi conferma l’impressione sul buon andamento dell’assemblea, perché si è riusciti a 
trasmettere tutti i contenuti del lavoro fatto dal RAB. Sul tema delle tariffe, attraverso il 
tavolo di confronto, è necessario allineare le conoscenze per partire da una base comune 
prima di fare valutazioni, occorre dunque estendere le conoscenze che hanno portato il 
gruppo tecnico ad elaborare il documento condiviso. 
Righini si associa alla valutazione positiva sull’assemblea: i concetti sono stati trasmessi in 
modo semplice e quindi sono stati compresi. Dispiace un po’ constatare che la 



maggioranza dei cittadini presenti abbia manifestato più preoccupazione per le tariffe che 
per gli aspetti ambientali. E’ necessario comunque che il RAB faccia sentire la propria 
presenza anche su questo tema. 
Marchetti ritiene che si debba lavorare di più sulla informazione. Ha percepito il desiderio 
dei cittadini di sapere bene cosa fa il RAB. Sono stati raccolti alcuni indirizzi mail ai quali 
mandare una newsletter periodica, ma si devono utilizzare anche strumenti alternativi ad 
internet, non tutti hanno familiarità con questo strumento; ad esempio si potrebbero 
affiggere verbali e comunicati in una bacheca presso il centro sociale. 
Zanarini ritiene che si debba lavorare per fare apprezzare di più il lavoro svolto sugli 
aspetti ambientali: il progetto è stato notevolmente migliorato dopo la prima presentazione. 
Il progetto di studio con ARPA ed ASL che il RAB sta portando avanti, dovrà coinvolgere 
anche i cittadini. 
Merli pensa che il RAB abbia conquistato un credito di fiducia da parte dei cittadini che ora 
non bisogna deludere. Ritiene necessario chiarire in breve i dubbi sollevati da Bolognesi 
durante l’assemblea, ad oggi non c’è stata una risposta esauriente. Il banco di prova del 
lavoro del RAB sarà il progetto con ARPA ed ASL, auspica che i fondi vengano veramente 
messi a disposizione. 
Lanzarini comunica che ha affrontato l’argomento con il dott, Pandolfi (epidemiologo di 
ASL) il quale le ha dato la propria disponibilità a partecipare allo studio ed ha ipotizzato 
una quantificazione delle somme necessarie, a seconda del livello di approfondimento 
dello studio. 
Mazzini comunica che il prossimo 28 novembre verrà approvato il piano triennale 
ambiente della Regione, in esso è previsto un capitolo relativo a progetti speciali ed è 
presumibile che il progetto RAB verrà finanziato al suo interno. Mazzini ritiene che sarebbe 
stato opportuno far uscire sulla stampa nei giorni seguenti all’assemblea un resoconto 
complessivo fornito dal RAB; infatti  la stampa ha trattato con  molta enfasi il solo tema 
tariffe. 
Cavina chiede a Mazzini di contattare ARPA per richiedere un preventivo per lo studio ed 
eventualmente per invitarli ad un nuovo incontro con il RAB. Recentemente è stato 
nominato un nuovo direttore ed è bene che il RAB si presenti. Zanarini ricorda che 
sarebbe auspicabile anche la partecipazione di ARPA Imola (invitata permanente) ai lavori 
del RAB. 
Gamberini conferma l’impressione che il RAB abbia acquisito un credito di fiducia da parte 
dei cittadini e teme di deludere le aspettative. Sul tema ambientale/salute si è fatto ancora 
poco:  sugli effetti dell’inquinamento sulla salute nel breve periodo ormai le conoscenze 
sono acquisite, mentre gli studi epidemiologici di lungo periodo richiedono studi 
approfonditi, lunghi e costosi; è auspicabile che i fondi vengano messi a disposizione. 
Vuole evitare il rischio di condurre studi superficiali solo per un ritorno di immagine e di 
nessun valore aggiunto. 
Mimmi non è d’accordo che si sia fatto poco sui temi ambientali, intanto è importante che 
cresca la consapevolezza sulla situazione ambientale della città nel suo complesso. 
Ritiene che alcuni quesiti emersi dall’assemblea, avrebbero meritato una risposta più 
immediata. 
Zaniboni pensa che il RAB si sia affermato come strumento importante per la città, molti 
inizialmente non ne avevano fiducia. In assemblea è stata data una informazione completa 
e chiara. 
Cavina concorda che sia importante estendere i contatti con il pubblico, non è possibile 
raggiungere tutti con internet. Fino ad ora forse non si è comunicato a sufficienza, inoltre è 
importante che non si perda di vista il compito fondamentale del RAB, ovvero verificare, 
controllare e seguire la costruzione e la messa in funzione della centrale. Queste attività 
vengono svolte pienamente e con la massima attenzione. 
Merli esce alle 22.25  



2) Cavina riferisce sulla prima riunione del tavolo delle tariffe: si è discusso 
prevalentemente del metodo di lavoro. Verrà esteso e illustrato il risultato del lavoro già 
svolto dal gruppo tecnico all’interno del RAB.  
3) Cavina propone di fissare un incontro con la dott.ssa Tugnoli per definire il programma 
delle attività e i tempi. Occorre individuare un referente del RAB che si interfacci 
direttamente con la dott.ssa Tugnoli. Pelliconi propone che di coordinare il lavoro si occupi 
il gruppo ambiente. Gamberini propone che se ne discuta dopo l’incontro con Tugnoli. Si 
concorda la data di giovedì 20 novembre alle ore 20,30 per l’incontro. 
4) Viene fissata la data di sabato 15 novembre alle ore 10,00 per il prossimo sopralluogo 
al cantiere della centrale. Il gruppo tecnico si incontrerà nella serata di martedì 11 per 
proseguire il lavoro di verifica delle prescrizioni. 
5) Mazzini riferisce che il 24 novembre scadrà il bando per la fornitura dei mezzi elettrici 
per i servizi pubblici. L’aggiudicazione sarà fatta entro il 15 dicembre. Le tariffe  agevolate 
sulla bolletta dell’elettricità saranno applicate dal 1 gennaio 2009 (-10% sulla migliore 
offerta di Hera Comm). 
6) Pelliconi informa che sono stati contattati 90 condomini per proporre la conversione al 
teleriscaldamento e sono stati formulati i relativi preventivi. Ci sono riscontri positivi per 
quanto riguarda l’adesione. In una delle prossime riunioni RAB propone di invitare il 
Responsabile Gestione Clienti di Hera IF per riferire sul tema. 
 
Si decide di fissare la prossima riunione del RAB lunedì 1 dicembre alle ore 21, 
 
Alle ore 23,50 la riunione termina. 
 
 
 
 


